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ATA NÚMERO 41/XIII/1.ª SL 
 

 
 
Aos 14 dias do mês de setembro de 2016, pelas 15:00 horas, reuniu a Comissão de 
Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto, na sala 5 do Palácio de S. Bento, na 
presença dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte 
integrante desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 
 

1. Informações: 
 
2. Apreciação e votação da ata da última reunião da Comissão; 
 
3. Apreciação e votação do Relatório de Atividades da Comissão relativo à 1.ª Sessão 

Legislativa; 
 
4. Apreciação e votação do Plano de Atividades da Comissão para a 2.ª Sessão Legislativa; 
 
5. Admissibilidade e distribuição da Petição n.º 147/XIII/1.ª, de Fernando Pereira 

Correia, que pretende que a calçada portuguesa seja elevada a património nacional 
imaterial da humanidade. 

 

 Relator(a): a indicar pelo PS 
 
6. Admissibilidade e distribuição da Petição n.º 150/XIII/1.ª, de Ricardo Jorge Pedro 

Sarmento, Portugal também para os portugueses. 
 

 Relator(a): a indicar pelo PSD 
 
7. Outros assuntos. 

 
________________________________________________________________________ 
    
 
1. Informações: 

 
1.1. A Senhora Presidente informou que a audição da Entidade Reguladora para a 

Comunicação Social (ERC), que se encontrava prevista para o dia 13 de setembro, foi 
adiada para 27 de setembro. Tendo o Conselho Regulador solicitado a antecipação do 
início da audição, por indisponibilidade de um dos seus membros, foi a mesma 
agendada para as 14h00. 

 
Recordou que não foi ainda recebido o relatório de Atividades e Contas de 2015 e que, 
em relação a 2014, não foi elaborado parecer do Relatório de Regulação e do Relatório 
de Atividades e Contas – tendo este último dado entrada na Assembleia da República 
naquele mesmo dia -, pelo que foi deliberado elaborar um único parecer sobre os 
relatórios de 2014 e 2015, cabendo ao PSD a indicação do autor do parecer.  
 

1.2. A Senhora Presidente fez referência ao convite da Comissão de Cultura e Educação 
do Parlamento Europeu para a reunião interparlamentar sobre "Cultural and Creative 
Sectors in the EU", que vai ter lugar no dia 11 de outubro de 2016, entre as 15h00 e as 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=12828
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=12831
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18h30, em Bruxelas, estando ainda previsto um almoço de trabalho entre as 13h00 e 
as 14h45. Acrescentou que irá intervir no painel “Strategies for promoting the Cultural 
and Creative Sectors” e, a este propósito, referiu que a sua presença não deveria ser 
considerada na quota dos Grupos Parlamentares, propondo, então, a participação de 
mais dois Deputados, um do PSD e outro do PS. 
 
Após a intervenção da Senhora Deputada Gabriela Canavilhas (PS), que considerou 
esta proposta louvável e digna de ser replicada nas restantes Comissões, e obtida a 
anuência dos restantes Grupos Parlamentares, a Senhora Presidente transmitiu que 
iria apresentar esta proposta ao Senhor Presidente da Assembleia da República.  

 
1.3. No que concerne ao Seminário das Comemorações dos 20 Anos da CPLP, agendado 

para o dia 12 de outubro de 2016, a Senhora Presidente deu conta da posição que 
assumiu em relação à desvalorização da participação da Comissão no evento, tendo 
em conta que a Presidente foi remetida para um painel sobre “Língua e Cultura” na 
CLPL, não estando prevista a sua participação como Presidente da Comissão, nem a 
presença de outros Deputados, ao contrário do que sucede com as outras Comissões 
envolvidas.  
 
Intervieram, de seguida, os Senhores Deputados Teresa Caeiro (CDS-PP), Pedro 
Pimpão (PSD) e Gabriela Canavilhas (PS), que se associaram à posição manifestada 
pela Senhora Presidente, por entenderem que a 12.ª Comissão deve assumir um 
papel estruturante nesta iniciativa. 
 

1.4. A Senhora Presidente informou que foi dirigido à Comissão um pedido de audiência da 
Associação de Produtores de Cinema e Audiovisual (APCA), sobre a situação no 
Instituto do Cinema e do Audiovisual, nomeadamente no que se refere ao cumprimento 
do calendário de concursos de 2016 e à contratualização dos apoios aprovados em 
concursos em 2015/2016.  
 
Na sequência das intervenções dos Senhores Deputados Jorge Campos (BE), Pedro 
Pimpão (PSD), Diana Ferreira (PCP), Gabriela Canavilhas (PS) e Teresa Caeiro (CDS-
PP), que sublinharam o interesse de a Comissão conhecer os problemas e os desafios 
que se colocam a estas áreas, a audiência foi agendada para a reunião da Comissão 
de 20 de setembro de 2016. 

 
1.5. A Senhora Presidente referiu-se ainda ao pedido de transladação de Passos Manuel 

para o Panteão Nacional, apresentado pela Academia Nacional de Belas-Artes, e que 
foi despachado à 12.ª Comissão, para emissão de parecer. A este propósito, transmitiu 
que já, em 2011, tinha sido dirigido igual pedido, tendo, na altura, sido invocada 
indisponibilidade financeira. O orçamento previsto rondava então os 50.000€. A 
Academia apresenta agora uma estimativa de custos na ordem dos 12.500€. 

 
Referiu ainda que, de acordo com informação elaborada pelo Gabinete do Secretário-
Geral da Assembleia da República, as transladações que ocorreram após a entrada 
em vigor da Lei n.º 28/2000 nunca tiveram custo inferior a 50.000€, sendo que as 
cerimónias mais recentes custaram entre 70.000€ e 120.000€, somando todos os 
encargos. Refere ainda a informação que, ainda que se opte por uma cerimónia 
apenas no interior do Panteão, a redução de custos não seria superior a 20.000€ do 
total acima referido.   

 
Nesta sequência, interveio a Senhora Deputada Gabriela Canavilhas (PS), que 
destacou a importância de Passos Manuel, como parlamentarista notável e a quem 
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devemos o Panteão Nacional, e considerou que a Comissão deveria propor que esta 
fosse considerada uma iniciativa prioritária da Assembleia da República, enquanto 
iniciativa cultural imprescindível de memória a esta personalidade. 

 
 A Senhora Deputada Teresa Caeiro (CDS-PP) referiu-se à simbologia desta 

transladação e à relevância da personalidade de Passos Manuel, mas solicitou o 
adiamento, por uma semana, de deliberação da Comissão sobre esta questão. 

 
 Assim, este assunto voltará a ser objeto de apreciação na próxima reunião da 

Comissão.  
 
1.6. Por último, a Senhora Presidente deu conta da realização, no dia 18 de outubro, cerca 

das 16h30, na Assembleia da República, de uma sessão evocativa dos 150 anos da 
edição da obra “A Queda de um Anjo”, de Camilo Castelo Branco, tendo proposto que 
a Comissão se associe a esta iniciativa, integrando-a na Ordem do Dia da reunião da 
Comissão desse dia, o que mereceu a concordância de todos os presentes. 

 
 

2. Apreciação e votação da ata da última reunião da Comissão; 
A ata da reunião de 28 de julho de 2016 foi aprovada por unanimidade. 
 
3. Apreciação e votação do Relatório de Atividades da Comissão relativo à 1.ª Sessão 
Legislativa; 
O Relatório de Atividades relativo à 1.ª Sessão Legislativa foi aprovado por unanimidade. 
 
4. Apreciação e votação do Plano de Atividades da Comissão para a 2.ª Sessão 
Legislativa; 
Foi apreciada a proposta de Plano de Atividades para a 2.ª Sessão Legislativa, tendo a Senhora 
Presidente proposto a realização de uma conferência sobre Cultura, no âmbito da iniciativa 
“Lisboa, Capital Ibero-americana da Cultura 2017”, de acordo com o formato a definir 
posteriormente. 
 
A Senhora Deputada Gabriela Canavilhas (PS) propôs uma visita da Comissão às obras de 
Joan Miró, que estarão em exibição na Casa de Serralves, tendo em conta o significado de 
que se reveste aquela exposição para a Assembleia da República. 
 
A Senhora Deputada Diana Ferreira (PCP) sugeriu que a Comissão procedesse à análise 
e a um debate sobre a garantia do pleno acesso à criação e fruição cultural. 
 
O Senhor Deputado Jorge Campos (BE) apresentou a proposta de realização de uma 
iniciativa – conferência ou colóquio - sobre “Literacia Cultural”, tendo em conta a sua 
importância para a cidadania e para a tomada de decisão política. 
 
O Senhor Deputado Pedro Pimpão (PSD) manifestou a sua concordância em relação às 
sugestões apresentadas e, em particular, no que diz respeito à visita à exposição das 
obras de Joan Miró, tendo proposto a realização de um roteiro cultural, na cidade do Porto, 
que incluiria também a visita ao Teatro Nacional de São João. 
 
A Senhora Deputada Carla Sousa (PS) lembrou que se comemora, em 2017, o centenário 
do Conservatório de Música do Porto, pelo que considerou que a Comissão poderia incluir, 
neste roteiro, a participação numa iniciativa do programa das comemorações. 
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A Senhora Presidente recordou ainda o convite dirigido à Comissão, pelo Presidente da 
Associação Portuguesa de Museologia (APOM), para a visita ao Museu da Farmácia do 
Porto, propondo também a sua inclusão no roteiro, que deverá ser agendado para uma 
segunda ou terça-feira. 
 
Com estas alterações o Plano de Atividades foi aprovado por unanimidade. 
 
5. Admissibilidade e distribuição da Petição n.º 147/XIII/1.ª, de Fernando Pereira 
Correia, que pretende que a calçada portuguesa seja elevada a património nacional 
imaterial da humanidade. 
A Petição foi admitida por unanimidade. Cabendo ao PS a indicação do relator, foi 
designada a Senhora Deputada Maria Augusta Santos. 
 
6. Admissibilidade e distribuição da Petição n.º 150/XIII/1.ª, de Ricardo Jorge Pedro 
Sarmento, Portugal também para os portugueses. 
A Petição foi admitida por unanimidade, cabendo ao PSD a indicação do relator. 
 
7. Outros assuntos. 
O Senhor Deputado Jorge Campos (BE) dirigiu um convite aos Deputados da Comissão 
para a estreia do filme sobre “Os Dias de Mário Cláudio – Tocata e Fuga”, de que é 
realizador e que se encontra agendada para o dia 18 de setembro, na Feira do Livro do 
Porto. 
 
A reunião foi gravada em suporte áudio e o respetivo registo, parte integrante da presente 
ata, está disponível para consulta na página Internet. 
 
 
A reunião foi encerrada às 12:20 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 
depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 
 
 
Palácio de São Bento, 14 de setembro 2016 
 

 
A PRESIDENTE  

 
 
 

(EDITE ESTRELA) 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=12828
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=12831
http://www.parlamento.pt/sites/COM/XIIILEG/12CCCJD/Reunioes/Paginas/Audio_Video.aspx
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Folha de Presenças 

 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
  

Andreia Neto 
 António Cardoso 
 Carla Sousa 
 Cristóvão Simão Ribeiro 
 Diana Ferreira 
 Edite Estrela 
 Gabriela Canavilhas 
 Helga Correia 
 João Azevedo Castro 
 João Torres 
 Jorge Campos 
 Luís Monteiro 
 Pedro do Ó Ramos 
 Pedro Pimpão 
 Sara Madruga da Costa 
 Susana Lamas 
 Teresa Caeiro 
 Ana Virgínia Pereira 
 António Costa Silva 
 Carlos Silva 
 Joel Sá 
 Maria Antónia de Almeida Santos 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Firmino Pereira 
 Joana Barata Lopes 
 João Pinho de Almeida 
 Norberto Patinho 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Diogo Leão 
 
 
 
 


